
薰法安心讀書會



薰法香心得
《靜思妙蓮華》諸佛慈念助成道種

750集-20140906開示

高明智(惟智)
2021年5月28日







佛還是至誠心
心念念傳道種，
無奈眾生聞法
有漏，法入心
還是有障



能夠了解，佛的心懷，是多麼殷切。很期待眾生
能受法，眾生受法能信解，這是佛的心懷。所以
「本覺佛性淨慧」，人人都有，我們一定要記得
自己。不只是釋迦牟尼佛，他可以成佛，釋迦佛
一直跟我們說，人人有本覺佛性，所以人人都具
有本覺佛性淨慧，人人具有。但佛陀他覺悟，他
的本覺佛性淨慧，一直就用「最至誠的心」，希
望人人可以體會、接受、理解，這是佛陀他的心
願。



雖然佛要將他的心，與眾生的心，引導會合入清
淨的佛性。儘管他「至誠」，很誠意，要普及眾
生。用盡心機來「啟導」，希望開啟我們的心門
，引導我們回歸到清淨的本性。用種種的方法，
但是「對機之語，入心猶有障」，他用心說法也
是「用心對機」。什麼樣的眾生，大、小根機，
佛陀就是用大、小的法來應對眾生。但是眾生還
是一樣，「法有聽，聽入心了，不過還是有障礙
」，凡夫心不就是如此。聽法很歡喜，這句我受
用，要改，好啦，慢慢來！這都是我們凡夫，很
普遍！



常常聽到，「師父，靜思語我聽到哪一句我很歡喜，
我剛好翻到哪一句話，就是在說我，我要改啦！」這
種也是很歡喜，也是很對機，他也很想改。不是一句
，一本書拿在手裡，很簡單的一句話，但是（看了）
歡喜，要改，其實不是這麼簡單。因為有障礙，什麼
來障礙他呢？「習氣、煩惱」，習氣和煩惱障礙他。
要發脾氣時，「生氣就是拿別人的錯誤來懲罰自己」
。快要生氣了，就想到這句話，我就吞下去、忍下來
，忍下來表達出和和氣氣。這樣他就很歡喜，會來跟
我說，師父我做到了。因為「這一句話」，我和氣對
待，他很快氣就消了，我也常常聽到這樣的話。







「眾生心念時時，聞法常有漏」，這就很可惜。真正聽法
，短短幾句話，可以落實在生活中，這就是心有所得。若
有人常常在讀，但是遇到境界時，同樣讓它漏失。短短幾
句話，若遇到境界，有時候也會漏失，不能受用。有的人
會提醒，不是說，「生氣是短暫的發瘋！」他就說，已氣
起來，壓不下去了，再改啦！再改啦！你是不是跟他道歉
一下？風火頭上（氣頭上）！慢慢來，慢慢來。也知道，
一時間讓它漏失掉。旁邊有善知識提醒一下，不過生氣已
經發作了，再來就是慢慢來，過之後是不是道歉一下？還
在「風火頭上」，過後再去道歉！這道理都懂，知道、知
道。但若是讓它漏掉了，想要補回來，「還是要時間」，
這就是眾生，就是凡夫。所以說「眾生心念是時時在聽法
，也常常將法漏掉。」



知識/有漏

智慧/無漏

出世間財
入八識田
慧命成長

勤耕福田修除習氣
佛心己心自淨其意

(修行成果評估)



「諸佛心慈念念」，諸佛的心慈悲，他也是「念念」
。念念什麼？「眾生成道種」。這是諸佛，不是只有
釋迦佛，是所有的佛有心，念念就是希望眾生可成道
種。「種」，一生無量。有心的人，在我們現在，有
心的人不斷，要如何將法傳出去？到大街小巷處貼「
靜思語」，希望讓人人眼睛看牆壁時，都能夠看到一
句話。這也是有心的人，這種有心的「人」，也是有
心的「佛」。「佛心為己心」，這種佛心為己心，期
待人人在任何一個地方，都有一句好話來警惕他，讓
他可以接受受用。希望人人「一生無量，成為道種」
，將法一個傳過一個，能夠成為道種。《無量義經》
這樣講：「一生無量，無量從一生」。



希望人人「一生無量
，成為道種」，將法
一個傳過一個，能夠
成為道種。《無量義
經》這樣講：「一生
無量，無量從一生」

以佛心為己心
以師志為己志









佛陀就是盼望，希望「一切眾生」都可以「具足
出世大乘心」。因為佛陀覺悟之後的那個境界，
眾生也同樣有這樣的「本領」，有這樣的「潛能
」。眾生的潛能就是「真如本性」，人人都深藏
在內心深處。就是期待，人人將內心深處的本能
「出世」，就是要趕快浮現出來。「要出世這個
大乘心，就是真如本性」，不忍眾生受苦難，以
眾生為他的道場。在這眾生的道場中，才有辦法
真正淨化我們的煩惱無明。若沒有在眾生中磨，
沒有辦法真正將煩惱去除。



就像鑽石，夾雜在礦石裡面，在礦石裡要找出鑽
石，一定要磨。要用比石頭更硬的石頭來互磨，
才能有鑽石出來。之後還要在很多石頭裡面「打
磨」，打磨出光明燦爛，很有價值的鑽石。所以
這「真如本性」，出世要再發我們的大乘心，要
入人群中。若沒有這樣的人，「若無傳持大乘法
者」，若沒有這樣的人，願意抱著「出世的精神
，承擔大乘的志業」，若沒有，這等於法沒有人
可傳。沒有人可持大乘法，沒有人可負擔這大乘
法，這是譬喻「無有子息」。













這就是表示我們在外面，這個窮子，貧窮的孩子，在
外面他國一直流浪。這也就表示我們凡夫無知，流落
五道四生。所以五十餘歲，包括修羅道，阿修羅等等
。我們都要常常記得，所以才不會「佛陀至誠傳法」
，給我們教育，給我們啟導，而我們卻是偏偏法入心
，又還有障礙。或者是「聽法之後，又再漏掉」，違
背了佛陀的「心念」。念念為眾生，希望人人都可以
成為「道種」，要多跟眾生結緣，一生無量，作為「
成佛的道糧」。這是我們所要用心的，這麼多都是很
遺憾的事情，須菩提也已經覺察了，何況我們大家，
所以我們要時時多用心！
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